

VIOLENCIAS DE GÉNERO, RACISMO ESTRUCTURAL Y DISCRIMINACIÓN ÉTNICO-RACIAL CONTRA LAS MUJERES AFRODESCENDIENTES EN AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE



72%

de las mujeres afrodescendientes se han sentido discriminadas por ser afrodescendientes.*

“Los Estados deben asegurar un abordaje específico de las necesidades de las mujeres afrodescendientes, en su lucha contra los efectos del racismo y el sexismo”.

A partir del análisis de las violencias que enfrentan las mujeres afrodescendientes, la Recomendación General del Comité de Expertas de MESECVI No 5 presenta un conjunto de recomendaciones para su prevención, atención, investigación, sanción y reparación.

*Fuente: Diagnóstico Regional sobre Violencia Basada en Género contra Niñas, Adolescentes y Mujeres Afrodescendientes en América Latina



Medidas legislativas

- A lo largo de la región, se identifica una ausencia de normas específicas para enfrentar las violencias basadas en género contra las mujeres afrodescendientes. Además de una escasez de políticas públicas para atender las disparidades que experimentan.



Recomendación

Reconocer normativamente la existencia de la discriminación, el racismo y las violencias que viven las mujeres y las niñas afrodescendientes a lo largo de su ciclo de vida en todos los ámbitos de la sociedad, estableciendo compromisos sustanciales.



Acceso a la justicia

- En materia de acceso a la justicia, las mujeres y niñas afrodescendientes enfrentan dificultades y discriminación sistémica para acceder a mecanismos de denuncia y reparación.
- Los vacíos, irregularidades y deficiencias en la investigación, el juzgamiento y sanción de los casos de violencias en su contra favorecen la impunidad estructural.



Recomendaciones

Incorporar el enfoque interseccional de género y étnico-racial en los procedimientos judiciales.

Fortalecer mecanismos de presentación de denuncias desde una perspectiva intercultural y antirracista.

Ampliar las instancias para presentar denuncias de violencias contra la mujer, garantizando accesibilidad y disponibilidad, teniendo en cuenta disparidades territoriales.

Capacitar al conjunto de servicios de administración de justicia para que sean agentes activos en la lucha contra la discriminación.



Violencia política y Estatal

- En la región persiste la violencia policial y la violencia política hacia mujeres afrodescendientes, especialmente contra activistas de derechos humanos y ambientales.



Recomendaciones

Prohibición taxativa de las prácticas institucionales de perfilamiento racial.

Diseñar protocolos de actuación policial que incluyan sanciones para los responsables.

Concientización y capacitación

- Los Estados deben invertir en programas de formación, educación y sensibilización para el funcionariado público, medios de comunicación, periodistas y líderes de opinión, con el fin de lograr una transformación radical de los relatos, prácticas y conductas que normalizan la discriminación.



Recomendaciones

Diseñar estrategias de información y sensibilización en medios de comunicación, redes sociales y otros soportes, para erradicar estereotipos racistas y mensajes de odio contra las mujeres afrodescendientes.

Prevención del acoso callejero y promoción de entornos más seguros.



Promover estudios e investigaciones para identificar los aportes de las mujeres afrodescendientes al desarrollo de las comunidades y sociedades en la que participan.

Diseñar estrategias de información que faciliten que las niñas y mujeres afrodescendientes sepan cómo reconocer y actuar frente a situaciones de violencia.



Violencias en el ámbito educativo, laboral y de salud

- 78%** de las mujeres afrodescendientes en edad escolar señalan haber sufrido violencias dentro del ámbito educativo.*
- 75%** de las mujeres afrodescendientes reportan haber sufrido violencias en el ámbito laboral.*



Recomendaciones

Diseñar y ejecutar programas de formación con enfoque étnico racial de género y de derechos humanos para el personal del sistema educativo.

Diseñar y ejecutar protocolos verificables de actuación para el funcionariado de salud, a fin de eliminar la discriminación por motivos de raza.

Fortalecer los mecanismos de supervisión de condiciones de trabajo, estableciendo mecanismos de sanción de denuncias de violencias o discriminación.

***Fuente:** Diagnóstico Regional sobre Violencia Basada en Género contra Niñas, Adolescentes y Mujeres Afrodescendientes en América Latina.

Datos y estadísticas

- ⦿ La escasez de datos y las estadísticas desactualizadas invisibilizan las características de las violencias contra las mujeres afrodescendientes en el conjunto de datos de mujeres en general.



Recomendaciones

Establecer el registro sistemático y desagregado de datos estadísticos y administrativos de casos de violencias contra mujeres y niñas afrodescendientes.

Incorporar variables de género y etnia y raza en los sistemas de levantamiento de datos públicos.

Consulta las **52**
recomendaciones

Descargar 

